

→ Merci aux Bretons qui nous donne ce tableau si clair des rois d'Israël (www.infobretagne.com) !

Royaume de Juda (de 975 à 587 avt JC)	Royaume d'Israël (de 975 à 721 avt JC)
Durée 388 ans - 20 rois	Durée 254 ans - 19 rois
975 - Roboam	975 - Jéroboam I
958 - Abia	954 - Nadab
955 - Asa	953 - Baasa
914 - Josaphat	930 - Ela
889 - Jonam	930 - Zambri
884 - Ochosias	930 - Amri
883 - Athalie	918 - Achab
877 - Joas	897 - Ochosias
838 - Amasias	896 - Joram
809 - Osias ou Azarias	884 - Jéhu
757 - Joathan	856 - Joachaz
741 - Achaz	840 - Joas
726 - Ezéchias	824 - Jéroboam II
697 - Manassès	783 - (Interrègne)
642 - Amon	772 - Zacharie
640 - Josias	772 - Sellum
609 - Joachaz	771 - Manahem
609 - Joakim	761 - Phacéla
598 - Jéchonias ou Joachin	759 - Phacée
598 - Sédécias	739 - (Interrègne)
587 - Prise de Jérusalem	729 - Osée
	721 - Prise de Samarie

Messe du lundi 9 juillet 2018

Lundi de la 14^e semaine du temps ordinaire

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie, pour lire en entier cette semaine tout le Livre d'Osée (14 chapitres)

Première lecture (Os 2, 16.17b-18.21-22)

« Je ferai de toi mon épouse pour toujours »

[¹ Parole du Seigneur adressée à Osée, fils de Beéri, au temps d'Ozias, de Yotam, d'Acas, d'Ézékias, rois de Juda, et au temps de Jéroboam, fils de Joas, roi d'Israël.

² Commencement de la parole que le Seigneur a dite par la bouche d'Osée.

Le Seigneur dit à Osée : « Va, prends-toi pour femme une prostituée et des enfants de prostitution, car vraiment le pays se prostitue en se détournant du Seigneur. »

³ Il alla donc et prit Gomer, fille de Diblaïm ;

elle devint enceinte et lui enfanta un fils.

⁴ Et le Seigneur dit à Osée : « Donne-lui le nom de Yizréel, car encore un peu de temps et je sévis contre la maison de Jéhu à cause du sang versé à Yizréel, et je mets fin à la royauté de la maison d'Israël :

⁵ il adviendra, en ce jour-là, que je briserai l'arc d'Israël dans la vallée de Yizréel. »

⁶ Elle devint encore enceinte et enfanta une fille.

Et le Seigneur dit à Osée : « Donne-lui le nom de Lô-Rouhama (c'est-à-dire "Pas-Aimée"), car je n'aime plus la maison d'Israël et ne veux plus lui pardonner.

⁷ C'est la maison de Juda que j'aime : je vais les sauver, par le Seigneur leur Dieu, et non par l'arc, l'épée ou la guerre, ni par les chevaux ni par les cavaliers. »

⁸ Quand elle eut sevré Lô-Rouhama, Gomer devint enceinte et enfanta un fils.

⁹ Et le Seigneur dit : « Donne-lui le nom de Lô-Ammi (c'est-à-dire "Pas-mon-Peuple"), car vous n'êtes pas mon peuple, et moi, je ne suis pas pour vous. »

^{2.1} Comme le sable de la mer que l'on ne peut ni compter ni mesurer, ainsi sera le nombre des fils d'Israël. Au lieu de leur dire : « Vous n'êtes pas mon peuple », on leur dira : « Fils du Dieu vivant ».

² Les fils de Juda et les fils d'Israël se réuniront, ils se donneront un seul chef et ils sortiront du pays ; oui, il est grand, le jour de Yizréel !

³ Dites à vos frères : « Mon-Peuple », et à vos sœurs : « Tendrement-Aimée ».

⁴ Accusez votre mère, accusez-la, car elle n'est plus ma femme, et moi, je ne suis plus son mari ! Qu'elle écarte de son visage ses prostitutions, et d'entre ses seins, ses adultères ;

⁵ sinon, je la déshabille toute nue, je l'expose comme au jour de sa naissance, je la rends pareille au désert, je la réduis en terre aride et je la fais mourir de soif.

⁶ Pour ses fils je n'aurai pas de tendresse, car ils sont des fils de prostitution.

⁷ Oui, leur mère s'est prostituée, celle qui les conçut s'est déshonorée quand elle disait :

« Je veux courir après mes amants qui me donnent mon pain et mon eau, ma laine et mon lin, mon huile et ma boisson. »

⁸ C'est pourquoi je vais obstruer son chemin avec des ronces, le barrer d'une barrière : elle ne trouvera plus ses sentiers.

⁹ Elle poursuivra ses amants sans les atteindre, elle les cherchera sans les trouver.

Alors elle dira : « Je vais revenir à mon premier mari, car j'étais autrefois plus heureuse que maintenant. »

¹⁰ Elle ne savait donc pas que c'est moi qui lui avais donné le froment, le vin nouveau et l'huile fraîche, moi qui lui avais prodigué de l'argent, et l'or utilisé pour Baal !

¹¹ C'est pourquoi je reviendrai, je reprendrai mon froment en sa saison et mon vin nouveau en son temps ; j'arracherai ma laine et mon lin dont elle couvrait sa nudité.

¹² Alors je dévoilerai sa honte aux yeux de ses amants, et nul ne la délivrera de ma main.

→ Ce qu'il fallait accepter de faire à l'époque pour être prophète du Seigneur...

¹³Je mettrai fin à toute sa gaieté, à ses fêtes, ses nouvelles lunes, ses sabbats, et à toutes ses solennités.

¹⁴Je dévasterai sa vigne et son figuier dont elle disait : « Ils sont à moi, c'est le salaire que m'ont donné mes amants. »
Je les changerai en friche et les bêtes sauvages les dévoreront.

¹⁵Je sévirai contre elle à cause des jours des Baals, quand elle brûlait pour eux de l'encens,
se parait de ses anneaux et de son collier, et courait après ses amants. Et moi, elle m'oubliait ! – oracle du Seigneur.]

¹⁶C'est pourquoi, mon épouse infidèle, je vais la séduire,
je vais l'entraîner jusqu'au désert, et je lui parlerai cœur à cœur.

→ Seigneur, je veux, durant cet été,
prendre le temps de T'entendre
me parler « cœur à cœur ».
Mon âme a besoin de la justice,
du droit, de la fidélité et de la
tendresse que Tu veux lui donner !

¹⁷Et là, je lui rendrai ses vignobles, et je ferai du Val d'Akor
(c'est-à-dire « de la Déroute ») la porte de l'Espérance.
Là, elle me répondra comme au temps de sa jeunesse,
au jour où elle est sortie du pays d'Égypte.

¹⁸En ce jour-là – oracle du Seigneur –, voici ce qui arrivera :

Tu m'appelleras : « Mon époux » et non plus : « Mon Baal » (c'est-à-dire « mon maître »).

¹⁹J'éloignerai de ses lèvres les noms des Baals, on ne prononcera plus leurs noms.

²⁰En ce jour-là je conclurai à leur profit
une alliance avec les bêtes sauvages, avec les oiseaux du ciel et les bestioles de la terre ;

→ L'Alliance s'étendra
à toute la Création !

l'arc, l'épée et la guerre, je les briserai pour en délivrer le pays ; et ses habitants, je les ferai reposer en sécurité.

²¹Je ferai de toi mon épouse pour toujours,
je ferai de toi mon épouse
dans la justice et le droit,
dans la fidélité et la tendresse ;

→ L'Eglise invitée à voir aussi son Seigneur comme son Epoux
et pas seulement comme son Maître.
(Tout comme le croyant fidèle est déclaré ami du Christ
et pas seulement Son serviteur !)

²²Je ferai de toi mon épouse dans la loyauté,
et tu connaîtras le Seigneur.

[²³En ce jour-là je répondrai – oracle du Seigneur ;

oui, je répondrai aux cieux, eux, ils répondront à l'appel de la terre ;

²⁴la terre répondra au froment, au vin nouveau et à l'huile fraîche,
eux, ils répondront à la « Vallée-de-la-fertilité ».

²⁵Je m'en ferai une terreensemencée,
J'aimerai celle qu'on appelait « Pas-Aimée » et à celui qu'on appelait « Pas-mon-Peuple »,
je dirai : « Tu es mon peuple », et il dira : « Tu es mon Dieu ! »

→ Quel ordre étonnant du
Seigneur... Osée va donc devenir
l'amant de cette femme déjà
adultère envers son mari ?

^{3.1}Le Seigneur me dit : « Va de nouveau,
aime une femme aimée d'un compagnon et qui commet l'adultère.
Car tel est l'amour du Seigneur pour les fils d'Israël,
eux qui se tournent vers d'autres dieux et qui aiment les gâteaux de raisins. »

²Je m'achetai une femme pour quinze pièces d'argent et une mesure et demie d'orge.

³Et je lui dis : « Tu resteras chez moi de nombreux jours,
sans te prostituer et sans appartenir à un homme ;
et moi, je ferai de même à ton égard. »

→ Mais Osée a très bien saisi
l'intention du Seigneur : qu'il
aime cette femme – en tout
bien tout honneur ! – l'instruise
et la ramène vers son mari

⁴Car, pendant de nombreux jours,
les fils d'Israël resteront sans roi ni prince,
sans sacrifice ni stèle, sans éphod ni terafim.

⁵Après quoi, les fils d'Israël reviendront,
ils rechercheront le Seigneur, leur Dieu, et David, leur roi ;
ils iront en tremblant vers le Seigneur et Sa bonté, pour la suite des temps.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 144 (145), 2-3, 4-5, 6-7, 8-9
R/ Le Seigneur est tendresse et pitié !

Chaque jour je Te bénirai,
je louerai Ton nom toujours et à jamais.
Il est grand, le Seigneur, hautement loué ;
à Sa grandeur, il n'est pas de limite.

→ Oui ! Je veux Te louer,
ô mon Dieu ! Merci à Toi
de me donner cette semaine
2 assemblées de louange !

D'âge en âge, on vantera Tes œuvres,
on proclamera Tes exploits.

Je redirai le récit de Tes merveilles,
Ton éclat, Ta gloire et Ta splendeur.

→ C'est ce que je souhaite
faire avec mon blog, Seigneur !
Guide-moi : que ce soit
Ton œuvre et non la mienne !

On dira Ta force redoutable ;
je raconterai Ta grandeur.
On rappellera Tes immenses bontés ;
tous acclameront Ta justice.

→ Qu'ils soient nombreux,
très nombreux, sur cette terre
à Te louer, et à se réjouir
de Ta présence !

Le Seigneur est tendresse et pitié,
lent à la colère et plein d'amour ;
la bonté du Seigneur est pour tous,
Sa tendresse, pour toutes ses œuvres.

Acclamation (2 Tm 1, 10)

Alléluia. Alléluia.

Notre Sauveur, le Christ Jésus, a détruit la mort ; Il a fait resplendir la vie par l'Évangile.
Alléluia.

Évangile (Mt 9, 18-26)

« Ma fille est morte à l'instant ; mais viens, et elle vivra »

En ce temps-là, tandis que Jésus parlait aux disciples de Jean le Baptiste,
voilà qu'un notable s'approcha.

Il se prosternait devant lui en disant :

« Ma fille est morte à l'instant ; mais viens lui imposer la main, et elle vivra. »

Jésus se leva et le suivit, ainsi que Ses disciples.

→ Les disciples de Jean-Baptiste
auxquels Jésus s'adressait
particulièrement L'ont-ils suivi
eux aussi ? Peut-être les deux
guérisons étaient aussi pour eux !

Et voici qu'une femme souffrant d'hémorragies depuis douze ans s'approcha par derrière et toucha la frange de Son vêtement.

Car elle se disait en elle-même :

« Si je parviens seulement à toucher son vêtement, je serai sauvée. »

Jésus se retourna et, la voyant, lui dit :

« Confiance, ma fille ! Ta foi t'a sauvée. »
Et, à l'heure même, la femme fut sauvée.

→ Cette femme désire-t-elle être « sauvée », ou simplement guérie ?

→ Toujours est-il qu'elle est sauvée en plus d'être guérie !

Jésus, arrivé à la maison du notable, vit les joueurs de flûte et la foule qui s'agitait bruyamment.

Il dit alors : « Retirez-vous. La jeune fille n'est pas morte : elle dort. »

Mais on se moquait de lui.

Quand la foule fut mise dehors,

Il entra, lui saisit la main, et la jeune fille se leva.

Et la nouvelle se répandit dans toute la région.

→ Il y a des choses qui ne peuvent se passer qu'en la présence de vrais croyants. Et d'autres que doivent voir seulement ces vrais croyants !

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Il entra, lui saisit la main : quels gestes sobres et beaux !

Commentaire Prions en Église (en 2020) sur la 1^{ère} Lecture

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite

Intimité

Le livre d'Osée mérite d'être relu de bout en bout. L'alliance entre Dieu et son peuple y est envisagée sur le mode de la relation affective qui unit les époux. Alors, comme l'épouse infidèle, symbole d'Israël, laissons-nous séduire par notre Dieu et conduire jusqu'au lieu de notre cœur où Il nous parle et peut être entendu. Ce qui suppose des choix, dont celui du silence, et donc des renoncements : Dieu ne se donne-t-Il pas à entendre dans le « murmure d'une brise légère » (cf. 1 R 19, 12) ?

COMMENTAIRE Dieu avec nous aujourd'hui de l'Évangile

Elle s'approche par derrière et se retrouve sur le devant de la scène. Venue chercher le salut, la parole du Christ chasse aussi la honte et la peur qui était la sienne. Cette femme, touchant le vêtement du Christ, a comme été revêtue par celui-ci, elle a revêtu le Christ. Elle n'a plus alors, comme Adam et Ève, à se dissimuler pour cacher sa honte. Sommes-nous fiers nous aussi d'avoir revêtu le Christ ? Avons-nous entendu le Christ nous inviter à avoir confiance ?

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Athanase (295-373), évêque d'Alexandrie, docteur de l'Église

« Il entra et saisit la main de la jeune fille, qui se leva »

Le Verbe, la Parole de Dieu, incorporel, incorruptible et immatériel, est arrivé dans notre région, bien qu'il n'en ait pas été loin auparavant. En effet, Il n'avait laissé aucune partie de la création privée de Sa présence, car Il remplissait tout, Lui qui demeure auprès de son Père. Mais Il s'est rendu présent **en s'abaissant à cause de Son amour pour nous, et Il s'est manifesté à nous...** Il a eu pitié de notre race, **Il a eu compassion de notre faiblesse, il a condescendu à notre condition périssable. Il n'a pas accepté que la mort domine sur nous ; Il n'a pas voulu voir périr ce qui avait commencé, ni échouer ce que son Père avait accompli en créant les hommes.** Il a donc pris un corps, et un corps qui n'est pas différent du nôtre. Car Il ne voulait pas seulement être dans un corps ou seulement se manifester. S'il avait voulu seulement se manifester, **Il aurait pu réaliser cette théophanie avec plus de puissance. Mais non : c'est bien notre corps qu'Il a pris...**

Le Verbe a pris un corps capable de mourir afin que ce corps, en participant au Verbe qui est au-dessus de tout..., reste impérissable grâce au Verbe qui y demeure, et afin de délivrer de la dégradation définitive tous les hommes par la grâce de la résurrection. **Le Verbe a offert donc à la mort le corps qu'Il avait pris, comme un sacrifice et une victime sans aucune tache ; et aussitôt Il a anéanti la mort en délivrant de la mort tous les hommes ses semblables par l'offrande de ce Corps qui leur ressemble.**

Il est juste que le Verbe de Dieu, supérieur à tous, qui offrait Son propre temple, son Corps, en rançon pour tous, ait payé notre dette par sa mort. Uni à tous les hommes par un corps semblable, **il est juste que le Fils incorruptible de Dieu revête tous les hommes d'incorruptibilité, selon la promesse apportée par Sa résurrection.** Car la corruption elle-même, impliquée dans la mort, n'a plus aucun pouvoir sur les hommes à cause du Verbe qui demeure parmi eux dans un corps unique.

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

→ La miséricorde du Seigneur fait espérer ardemment les humbles, tandis qu'elle irrite fortement ceux qui sont sûrs de ne pas en avoir besoin, et ne veulent surtout pas partager le Royaume avec ceux qu'ils méprisent !

Nous voici au cœur même de la mission de Jésus : après avoir proclamé et inauguré le Royaume, Il va à la rencontre de tous pour en donner des signes. Ses disciples en sont d'abord stupéfiés, et l'entourage est scandalisé. Très vite, on L'accuse de blasphème, on veut Le prendre en faute sur le vif quand Il fréquente les pécheurs, tandis que d'autres s'entêtent à tout espérer de Lui...

Les épisodes des guérisons qui nous sont rapportés par les évangélistes soulignent généralement deux éléments : **l'obstination de ceux qui, avec foi, attendent tout de Jésus,** et la délicatesse de Jésus veillant à éviter toute publicité Le concernant.

→ N'est-ce pas à cause d'eux, ce « secret messianique » si dur à saisir ?

Dans ce récit à méditer longuement, prêtons attention à tout : aux paroles, aux attitudes, aux gestes. Un notable, si sûr de sa foi, demandant juste que Jésus impose la main sur sa fille pour lui rendre la vie. Une femme, ce besoin de « toucher » le vêtement de Jésus, avec la certitude de Son amour sauveur. Et ce beau geste de Jésus, qui ne se contente pas d'imposer la main sur la petite malade : Il lui tend la main et il la relève, tout en douceur Il la ressuscite, la remet debout. **Tout ce que nous pouvons dire du Royaume est concentré en cela : l'amour infini du Seigneur qui fait revivre au-delà du mal ou de la mort, la foi, la confiance du cœur qui s'ouvre sans retenue à cette grâce.**

Or, **« la bonté du Seigneur est pour tous »** (Ps 144) : à nous de l'annoncer !

Les ruines de la forteresse de Jezraël, dans les années 1880



Yizréel dans Wikipédia

fr.wikipedia.org

Jezraël, Jezrahel, Jezréel ou Jizréel (hébreu : יזרעאל, Yizre'el, « semence de Dieu »¹) est une ancienne ville située sur la frontière du domaine de la tribu d'Issacar², puis appartenant au royaume d'Israël. Son site archéologique se situe de nos jours au sud de la vallée de Jezreel, en Israël³. La vue panoramique qu'offre le site vers le nord et l'est lui confère une importance stratégique au temps du royaume d'Israël, sur la route commerciale et militaire entre l'Égypte, la Syrie et la Mésopotamie³.

La forteresse de Jezraël est édifiée au cours du IXe siècle av. J.-C., probablement sous le règne du roi Omri. Elle est active sous le règne du roi Achab et sa femme Jézabel, et celui de leur fils le roi Joram. Elle est détruite peu après, probablement par les Araméens, vers 840 av. JC³.

Récit biblique

Achinoam, épouse du roi David, est originaire de Jezraël . Selon le livre des Rois, le roi d'Israël Achab y établit sa capitale et son palais se situe à côté de la vigne de Naboth⁴. Le général Jéhu tue le roi Joram à Jezraël d'une flèche dans le dos et fait jeter son corps dans le champ de Naboth, jadis tué et spolié par ses parents Achab et Jézabel. Il enjoint ensuite les eunuques de Jézabel à la précipiter par la fenêtre du palais, ce qu'ils font. Le corps de la reine morte est abandonné un temps dans la rue, il est dévoré par les chiens qui ne laissent que le crâne, les pieds et la paume des mains⁵.

Le général Jéhu devenu roi fait décapiter à Samarie les soixante-dix descendants d'Achab, leur têtes lui sont envoyées et empilées devant Jezraël. Jéhu tue à Jezraël les derniers fidèles d'Achab⁶.

Notes

1. www.cosmovisions.com [archive]
2. [Js 19,18](#)
3. David Ussishkin, *Jezreel—Where Jezebel Was Thrown to the Dogs, Biblical Archaeology Review* juillet-août 2010.
4. [1R 21,1](#)
5. [2R 9,1-37](#)
6. [2R 10,1-11](#)

Commentaire sur Osée 1 de **LA CROIX**  **croire**

Jean-Pierre Rosa - croire.la-croix.com

Osée : l'élection de la prostituée infidèle

Pourquoi Dieu demande-t-il à Osée d'épouser une prostituée ? Un récit pour montrer que, même si l'homme pousse l'infidélité jusqu'à sa dernière extrémité, Dieu, lui, reste fidèle.

Le prophète Osée reçoit de Yahveh un ordre tout à fait étrange. Il doit épouser la prostituée Gomer. Et les enfants qui naissent de cette union ont un sort étonnant. Au premier sera donné le nom de Yizréel, car, dit Yahveh, « à cause du sang versé à Yizréel, je mets fin à la royauté de la maison d'Israël ». La deuxième s'appellera « Lô-Rouhama (" Pas-Aimée ") », car je n'aime plus la maison d'Israël et ne veux plus lui pardonner ». Le troisième « Lô-Ammi ("Pas-mon-Peuple") », car vous n'êtes pas mon peuple, et moi, je ne suis pas pour vous »

L'épouse d'Osée et ses trois enfants sont les symboles vivants d'Israël. « Israël était une vigne luxuriante, qui portait beaucoup de fruit. Mais plus ses fruits se multipliaient, plus Israël multipliait les autels ; plus sa terre devenait belle, plus il embellissait les stèles des faux dieux » (Osée 10, 1). Le grand péché d'Israël, c'est l'idolâtrie, que l'auteur biblique compare à une prostitution.

Yahveh multiplie les invectives contre Israël avec une violence telle que l'Alliance semble définitivement rompue : « Les lieux sacrés seront détruits, ils sont le crime, le péché d'Israël ; épines et ronces recouvriront leurs autels. Alors on dira aux montagnes : "Cachez-nous !" et aux collines : "Tombez sur nous !" » (Osée 10, 2.8)

Pourtant la vraie leçon du prophète Osée ne consiste pas dans cette violence divine qui s'abat sur un peuple infidèle et idolâtre. Bien au contraire. Cette exacerbation sert en réalité à montrer que, même si l'homme pousse l'infidélité jusqu'à sa dernière extrémité, Dieu, Lui, reste fidèle. « Oui, j'ai aimé Israël dès son enfance, et, pour le faire sortir d'Égypte, j'ai appelé mon fils. Quand je l'ai appelé, il s'est éloigné pour sacrifier aux Baals et brûler des offrandes aux idoles. C'est moi qui lui apprenais à marcher, en le soutenant de mes bras, et il n'a pas compris que je venais à son secours. Je le guidais avec humanité, par des liens d'amour ; je le traitais comme un nourrisson qu'on soulève tout contre sa joue ; je me penchais vers lui pour le faire manger. Mais ils ont refusé de revenir à moi : vais-je les livrer au châtement ? [...] Je n'agirai pas selon l'ardeur de ma colère, je ne détruirai plus Israël, car moi, je suis Dieu, et non pas homme : au milieu de vous je suis le Dieu saint, et je ne viens pas pour exterminer. » L'élection d'Israël est sans retour.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne

Dans un geste furtif

Quelle est belle la foi croquée sur le vif ! Demande pressante d'un père de famille qui n'admet pas la mort de sa fille, geste furtif d'une femme certaine d'être guérie en touchant les vêtements du Maître.

De minuscules actes de confiance enluminent secrètement notre quotidien. En écho au baiser déposé sur une croix ou au « Je vous salue Marie » qui accompagne nos nuits d'insomnie, un jour Jésus nous dira : « Entre dans la joie de ton Seigneur. »

Invitation : Je connais une personne blessée dans son corps ou dans son cœur.
Quelle parole vais-je lui adresser ? Quel geste vais-je pouvoir faire ?

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Jésus est celui qui nous anime de l'intérieur

À ce stade de l'évangile Jésus a déjà accompli plusieurs miracles : guérison d'un lépreux, de la belle-mère de Pierre, d'un paralytique ou de deux possédés. Il a aussi calmé la tempête. Le double miracle d'aujourd'hui nous montre quelque chose de nouveau : Jésus n'a pas simplement le pouvoir sur la maladie, sur les démons et sur les éléments, il a pouvoir sur la vie et sur la mort. Il rend la vie à cette jeune fille qui était morte ; il rend à la femme la capacité de donner la vie qu'elle avait perdue depuis douze ans. En réalité Jésus n'est pas seulement celui qui donne la vie ou la reprend, Il est Lui-même la vie – je suis le chemin, la vérité et la vie. Il est celui qui nous anime de l'intérieur, qui vit en nous à chaque instant. Nous n'avons jamais fini de prendre conscience de la puissance de vie qu'est Jésus en nous.